

EN EL CORAZÓN DE LA RECUPERACIÓN POST-SEÍSMO:

Cuando las mujeres y las cooperativas construyen el futuro con Caritas Marruecos

A través de tres proyectos dedicados a los medios de subsistencia, Caritas Marruecos continúa su compromiso con las cooperativas y asociaciones femeninas, situando a las mujeres en el centro de las acciones de recuperación económica en las zonas afectadas por el terremoto.

En marzo de 2024, Caritas Marruecos comenzó, en el marco del proyecto de llamamiento de emergencia, a trabajar en el sector de los medios de subsistencia con cooperativas, asociaciones femeninas y grupos de mujeres, ya sea para reactivar las actividades de dichas cooperativas y asociaciones, o para poner en marcha actividades generadoras de ingresos.



La intervención de Caritas Marruecos se basa en un enfoque integrado destinado a reforzar de manera sostenible la autonomía económica de las mujeres. Este enfoque comprende: el fortalecimiento de las capacidades de las integrantes mediante formaciones en gestión, liderazgo y competencias técnicas; la construcción y rehabilitación de espacios de trabajo que permitan a las cooperativas y asociaciones disponer de lugares adecuados y funcionales; así como el suministro de materiales de trabajo y de materias primas necesarias para la reanudación y el desarrollo de actividades generadoras de ingresos.

En el marco de la tercera fase del Llamamiento de Emergencia (julio de 2025 - junio de 2026), **Caritas Marruecos tiene como objetivo acompañar a 225 mujeres** con el fin de apoyar la reactivación de sus actividades económicas y reforzar su resiliencia.

Por otra parte, otros dos proyectos se orientan a la promoción de actividades generadoras de ingresos en más de 14 cooperativas femeninas de las provincias de Al Haouz y Ouarzazate, fuertemente impactadas por el terremoto.

Como complemento del Llamamiento de Emergencia, **el proyecto Tiwizi** —término en tamazight (amazigh) que significa “cooperación” o “trabajo colectivo”, en referencia a una práctica tradicional de solidaridad comunitaria — **trabaja junto a las mujeres para fortalecer las cooperativas femeninas y favorecer una recuperación económica sostenible en las zonas del Alto Atlas afectadas por el seísmo.**



El proyecto tiene como objetivos, en particular, acompañar el registro legal y administrativo de al menos tres cooperativas y asociaciones dirigidas por mujeres, reforzar las capacidades de sus integrantes mediante formaciones personales, técnicas y de gestión, así como rehabilitar y equipar sus espacios de trabajo para permitir el desarrollo de actividades generadoras de ingresos sostenibles.

El tercer proyecto, **TUGGAS**, contribuye a restaurar y desarrollar las actividades generadoras de ingresos de mujeres en la provincia de Al Haouz, una región gravemente afectada por el terremoto.

A través de este proyecto, las necesidades concretas de las cooperativas de mujeres se identifican de manera participativa mediante diagnósticos organizativos y técnicos, y se atienden posteriormente con la provisión de materiales, equipamientos y herramientas de trabajo adaptadas a sus actividades.

El proyecto también contribuye al fortalecimiento de las competencias técnicas, organizativas y empresariales de las mujeres integrantes de las cooperativas, mediante formaciones específicas, acompañamiento de proximidad y apoyo a la gestión y a la gobernanza. Asimismo, se presta especial atención a la mejora de la comercialización y de la visibilidad de los productos, especialmente a través del desarrollo de capacidades en marketing, la mejora del envasado y de la calidad de los productos, así como la facilitación del acceso a los mercados locales y regionales.

Al situar a las mujeres en el centro de la recuperación económica, Caritas Marruecos trabaja por una reconstrucción sostenible, inclusiva y resiliente, basada en el fortalecimiento de las cooperativas y en el desarrollo de medios de subsistencia adaptados a las realidades locales.

Houria CHOUHAB
Responsable de proyectos

